

# A MANERA DE PRESENTACION

---

✓ *Las tendencias que al presente se perciben en las relaciones internacionales de posguerra fría apuntan hacia una relativización del papel del Estado nación como actor único de la política mundial y hacia una desglobalización y desideologización de los conflictos (los cuales, por una parte, se desarrollarían en espacios más circunscritos a la escala regional, y, por la otra, estarían atados a cuestiones culturales tales como disputas étnicas, religiosas, nacionalistas, migratorias y ecológicas, o a tensiones vinculadas a la actividad de organizaciones criminales como el narcotráfico internacional, etcétera). Dicho panorama genera consecuencias de diversa naturaleza, las cuales son resentidas tanto por los países periféricos como por las grandes potencias, según se desprende, en este último caso, del artículo **La identidad nacional de Estados Unidos en la era postsoviética**, del que es autor el actual ministro de Trabajo norteamericano, Robert Reich.*

✓ *Entre las consecuencias mencionadas cabría destacar, a nivel hermenéutico y en primer término, el cuestionamiento que el nuevo panorama internacional hace de la llamada teoría realista, dada la evidencia de que, como se señalaba, buena parte de los conflictos presentes y futuros tendrían su fuente más en problemáticas de tipo cultural que en consideraciones estratégicas (lo que incluso ha dado pie a que politólogos como Samuel P. Huntington consideren que los actores del conflicto en los próximos años serán en mayor medida las civilizaciones que los Estados nación. En esa dirección, publicamos el artículo **A propósito de "El conflicto entre civilizaciones". Respuestas a Samuel P. Huntington** en el cual se da cuenta del debate que ha causado dicha postura en los círculos científicos*

I TRIMESTRE 1994